

校訓 かしく やさしく たくましく

さくらやま



枕崎市立桜山小学校 2月号
TEL0993-72-9883 FAX0993-72-6956
創立154年 建学の心 真誠敬愛



アフターコロナと郷中（ごじゅう）教育

校長 内園 博之

西郷隆盛をはじめ明治維新を成し遂げた人々が、鹿児島でたくさん育っていたのは、「郷中（ごじゅう）教育」の存在が大きいといわれています。「郷中教育」とは、今の自治公民館ぐらいの組織で6歳から25歳までの子供たちが互いを先生として学び合う、薩摩藩独自の教育システムのことです。

ところで、「郷中教育」がいつ、どうして始まったかご存じですか？戦国時代、戦争が長引くにつれて、鹿児島に残された青少年の生活が乱れてきました。その時、留守を任されていた新納（にいろ）忠元（※）が、子供たちの集団をつくり、いろいろなことを学び合い、話し合い、課題を解決し合える組織をつくり、生活の乱れを正したのが始まりだと言われています。

新型コロナウイルスによって、世の中が大きく変わり、子供たちをどのように育てていけばいいのか、先が見えない今こそ、子供たちを含めた社会全体で一緒に課題解決をしていく姿勢が必要です。学校、家庭、地域が連携・協働して、地域社会と子供を共に育てる取組を行っていただきたいと思います。

「負けるな 嘘をつくな 弱いものをいじめるな」

これは「郷中教育」で教えられてきた言葉です。

この教えの大切さ、現代でも変わりません。むしろ、重要なのかもしれません。明治維新の頃、薩摩藩でこれらを身に付けるために子供たちが、互いに学び合い、鍛え合っていたように、桜山小学校でも、「負けるな 嘘をつくな 弱いものをいじめるな」を修得し、未来の社会を切り開いていける子供になれるよう、学び合い、鍛え合い、日々努力していきます。

※ 戦国時代の薩摩藩の武将。豊臣秀吉が鹿児島に攻めてきた時、最後まで戦ったことでも有名。

令和4年度 鹿児島学習定着度調査の結果

5年生が1月に鹿児島学習定着度調査を実施しました。この調査は、今求められる「知識・技能」「思考力、判断力、表現力等」に関する学力状況、子供たちの学習に関する意識などの学習状況を把握し、そこから課題を明確にし、教員の指導法改善や子供たちの学力向上を図ることが目的です。

桜山小の結果は以下のとおりです。

		国語	社会	算数	理科
桜山小	正答率	84.9%	91.2%	76.6%	89.4%
	無答率	2.0%	0%	2.3%	0%
県	正答率	70.9%	77.5%	67.4%	71.7%
	無答率	1.3%	2.2%	1.7%	0.6%

（令和5年2月19日現在）

どの教科も県の平均正答率を大きく上回る結果となりましたが、課題もあります。

国語は、「読むこと」に課題が見られました。また、「せん定」という言葉の意味が理解できなかった子供も多かったようです。意識調査から読書量の個人差が気になるところです。

算数は、「思考・判断・表現」、「データの活用」領域に課題が見られました。データの活用については、算数に限らず、国語や社会、理科にも通じる、しっかりと定着させなければならぬ大切な領域です。

全ての教科に共通して言えるのが、文章記述で解答する問題が苦手であるということ。これは、4月に6年生が実施した全国学力・学習状況調査でも同様でした。

授業改善を図り、課題を克服していけるよう職員一同今後も努めてまいります。御家庭においては、読書をしたり新聞を読んだりするなどして、文章や言葉に触れる機会を増やしてください。そして、子供の学習の様子をぜひ御覧になっていただき、声掛けをお願いします。ちょっとした一言が子供たちの励みになります。

- 「負けるな」とは、どんな困難でも決して自分に負けずあきらめないこと。仲間と力を合わせ、なりたい自分になれるよう努力を続けていくこと。
- 「嘘をつくな」とは、過ちを犯しても言い訳せず、素直に受け入れること。自分の悪いところを認め、他人から認められる誠実な生き方をすること。
- 「弱い者をいじめるな」とは、弱い者いじめは最も卑劣で、絶対にやってはいけない。他人の気持ちを想像でき、卑怯なこと、不正なことをしない、させない勇気を持つこと。

新1年生体験入学説明会

2月14日（火）午後から新1年生体験入学説明会を行いました。子供たちは体育館で体験入学を、保護者の方々は図書室で説明会を行いました。現1年生が楽しい遊びを企画運営し、とても嬉しそうに過ごしていました。



令和5年度の桜山小も、明るく元気にスタートできそうです。

朝のボランティア清掃

毎朝、高学年の子供たちが自主的にボランティア清掃を行って来ています。

ここ最近、その活動の輪に4年生が加わってくれています。「もうすぐ高学年の仲間入り！」そんな気持ちの高まりを行動から感じることができ、とても嬉しい毎日です。



3月の行事予定

- 1日（水）スクランブル読み聞かせ
- 2日（木）さくら学級閉級式 家庭教育学級閉級式 学級PTA
- 7日（火）桜山中学校区青少年育成地域懇談会
- 8日（水）委員会活動 代表委員会
- 10日（金）6年生を送る会 お別れ遠足
- 11日（土）土曜授業日 卒業式練習（3校時）
- 12日（日）生涯学習フェスティバル
- 16日（木）卒業式予行
- 17日（金）小中合同あいさつ運動
- 18日（土）青少年育成の日
- 19日（日）家庭の日
- 21日（火）春分の日
- 22日（水）3学期給食終了 卒業式会場準備
- 23日（木）卒業式
- 24日（金）修了式 離任式
- 3月25日（土）～4月5日（水）春休み
- 3月20日（月）～4月6日（木）体育館開放中止



新型コロナウイルスの感染状況によっては変更・中止になる場合がございます。



桜山小学校
ブログ